

VARONA ISSN: 0864-196X ISSN: 1992-8238

hildelisagp@ucpejv.rimed.cu

Universidad Pedagógica Enrique José Varona

Cuba

Gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos en el contexto de las instituciones de educación superior en la República de Angola

Ribeiro, MSc. Pedro Bernardo; Keeling Alvarez, Dra. C. Mercedes; Pérez Lemus, Dr. C Leonardo Gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos en el contexto de las instituciones de educación superior en la República de Angola

VARONA, núm. 03, Esp., 2019

Universidad Pedagógica Enrique José Varona, Cuba

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360671619013



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.



Artículos

Gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos en el contexto de las instituciones de educación superior en la República de Angola

Administration of the knowledge to favor the processes nouns in the context of the institutions of superior education in the Republic of Angola

MSc. Pedro Bernardo Ribeiro Dirección de Tecnología de información de Sonangol. Angola, Angola pedrobribeiro@gmail.com

Dra. C. Mercedes Keeling Alvarez Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varon, Cuba mercedeska@ucpejv.educ.cu

Dr. C Leonardo Pérez Lemus Universidad de Pinar del Río Hermanos Saíz Montes de Oca, Cuba leplemus@yahoo.es Redalyc: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360671619013

Recepción: 13 Noviembre 2018 Aprobación: 19 Marzo 2019

RESUMEN:

En el contexto de la sociedad de la información y del conocimiento se requiere que las instituciones, en particular las de educación superior reconozcan la información y el conocimiento como recursos estratégicos para el desarrollo con éxito de los procesos sustantivos y la gestión del conocimiento como base, proceso y producto de las actividades que se llevan a cabo en el campus universitario. En este proceso se plantean algunas interrogantes que se ofrecen en esta ponencia, desde el contexto de las instituciones de Educación Superior en la República de Angola, desde la investigación doctoral que se concibe en La Habana, Cuba , en la Universidad de Ciencias Pedagógica Enrique José Varona.

PALABRAS CLAVE: sociedad de la información, gestión del conocimiento, procesos sustantivos.

ABSTRACT:

In the context of the society of the information and of the knowledge it is required that the institutions, in particular those of superior education recognize the information and the knowledge like strategic resources for the development with success of the processes nouns and the administration of the knowledge like base, process and product of the activities that are carried out in the university campus. In this process they think about some queries that offer in this report, from the context of the institutions of Superior Education in the Republic of Angola, from the doctoral investigation that one conceives in Havana, Cuba, in the University of Pedagogic Sciences Enrique José Varona.

KEYWORDS: society of the information, administration of the knowledge, processes nouns.

Introducción

La sociedad del siglo XXI, denominada "Sociedad del conocimiento" se caracteriza por los vertiginosos resultados alcanzados por la ciencia, la técnica y la tecnología; reconoce como prioridades dentro del desarrollo de la ciencia: la investigación la educación de postgrado, la formación del potencial científico, la socialización, visibilidad e impacto de los resultados de la investigación educativa, su introducción y



generalización con el objetivo de aplicarlos en la práctica a partir de tener en cuenta las exigencias y demandas de la educación actual.

La educación superior concibe la formación de un profesional activo, reflexivo y creativo como una aspiración social del modelo pedagógico. Este debe, entre otros aspectos, caracterizarse por el alto grado de independencia en la búsqueda, recuperación, análisis y sistematización de nuevos conocimientos y su aplicación en la solución de los problemas con un pensamiento creador, con convicciones morales que le permitan orientarse de modo independiente y según los principios éticos, poniendo estas cualidades al servicio de la sociedad y en particular de la comunidad en la que se desempeña.

Desarrollo

La República de Angola necesita ser reconstruida sobre nuevas bases y pensamientos que garanticen la paz obtenida y condicionen un desarrollo socioeconómico sostenible.

En esta labor, la educación tiene un rol fundamental, asumida esta como "(...) un proceso que prepara al individuo para las exigencias de la vida política, económica y social del país, y que se desarrolla en la convivencia humana, en el círculo familiar, en las relaciones de trabajo, en las instituciones de enseñanza y de investigación científico - técnica, en los órganos de comunicación social, en las organizaciones comunitarias, en las organizaciones filantrópicas y religiosas y a través de manifestaciones culturales y deportivas." (Ley no 13, 2001: 2)

Esto explica la prioridad que le ofrece el estado angolano a la elevación de la calidad de la formación de los futuros profesionales para garantizar la preparación de los ciudadanos que impulsarán el desarrollo de la nueva sociedad, con una concepción científica y un amplio sentido humanista.

Cada uno de los sujetos que actúan, estudiantes y profesores, deben estar dotados de iniciativas innovadoras que favorezcan estimular el perfeccionamiento tanto de la esfera afectiva motivacional como de la cognitiva y procedimental.

En el contexto educativo angolano se desarrollan programas de reforma educativa con el fin de atender las prioridades de cada nivel de enseñanza, en los que se contempla la formación científica, académica y metodológica, como el motor impulsor de los cambios que se producen y así poder enfrentar el reto de competir en el contexto mundial e insertarse en la economía planetaria, sin perder la perspectiva ética del proyecto social defendido.

De ahí la urgencia de lograr la calidad del proceso de enseñanza aprendizaje entendida como excelencia académica y pertinencia social" (Ministerio de Educación, 2008) A la educación angolana se le plantean en el siglo XXI grandes desafíos al convertirse en un factor clave para el desarrollo de sus recursos humanos y el avance de la nación.

La escuela, según Da Silva, (2008:15), "(...) como institución de servicios, responsable de la instrucción y educación de las nuevas generaciones, debe lograr, tan rápido como sea posible, la actualización continua de los conocimientos, el desarrollo de habilidades, capacidades y valores de los recursos humanos que en ella laboran, como condición imprescindible para conquistar los éxitos que requiere la sociedad."

Dentro de los aspectos que es necesario transformar en la formación de los profesionales en la educación superior se encuentra potenciar una cultura infotecnológica que les permita desenvolverse en el mundo de la información, el conocimiento y las tecnologías de la información y las comunicaciones con un carácter creativo y transformador para dar respuesta a las exigencias y demandas del contexto científico-tecnológico actual.

En la actualidad la institución cuenta con los recursos humanos, materiales y tecnológicos para el cumplimiento de sus funciones; pero no se evidencia como parte de su proyección la existencia de una estrategia dirigida a potenciar los procesos que en esta tienen lugar desde una perspectiva de gestión de la información y del conocimiento que contribuyan a elevar la calidad de la formación del profesional.



No obstante, los esfuerzos realizados y lo proyectado desde la reforma educativa angolana, aún son insuficientes las acciones pedagógicas dirigidas a este fin:

- Existe en la mayoría de los casos, un enfoque tradicional y estereotipado del
- uso y manejo del flujo de información que se genera en la institución de educación superior angolana.
- No se ha logrado suficientemente la integración de las TIC para la gestión de la información y la elaboración de productos y servicios de información que favorezcan la organización, acceso, recuperación y sistematización de la información.
- No se ha logrado a todos los niveles en la institución de educación superior angolana la cultura infotecnológica como parte del proceso de formación del profesional.
- Existe un bajo aprovechamiento de las potencialidades de las redes sociales y académicas como vías para la socialización, visibilidad e impacto de los resultados de la formación inicial, la actividad científica y extensionista que tienen lugar en el contexto universitario.
- No se evidencian estrategias que contribuyan al mejoramiento del trabajo editorial y de publicaciones.

Lo anteriormente expresado revela como *contradicción fundamental*, por una parte las exigencias y demandas que la sociedad Angola y en particular la educación dirigidas a la formación del profesional en el contexto de la sociedad de la información y del conocimiento, del desarrollo científico-tecnológico actual y por otra la insuficiente proyección de estrategias dirigidas a la gestión de la información y del conocimiento como base, proceso y resultado en los procesos sustantivos dirigidos a la formación del profesional.

En este sentido, la estrategia de gestión del conocimiento que se propone se apoya en las siguientes consideraciones:

- Las exigencias y demandas de la sociedad de la información y del conocimiento.
- El enfoque en las exigencias y necesidades de la gestión de información y del conocimiento como vía para la generación, recuperación, sistematización, socialización y utilización de la información en la formación continua y permanente, la investigación y la introducción de resultados de la ciencia.
- La evaluación de la ciencia desde los indicadores de calidad (gestión del conocimiento, producción científica) establecidos por las instituciones nacionales e internacionales.
- La tendencia de la evaluación y acreditación de las instituciones de educación superior, la formación doctoral, las maestrías, especialidades y carreras que incluyen como variables la gestión de información y del conocimiento, la producción científica, socialización, visibilidad e impacto.

La gestión del conocimiento es asumida como "el conjunto de acciones pedagógicas encaminadas a la sistematización, preservación y socialización del conocimiento generado en las instituciones educativas, teniendo en cuenta los valores éticos del humanismo; la importancia de los recursos humanos como pilares fundamentales en el proceso de gestión del conocimiento; desde una concepción del desarrollo en el mejoramiento humano." (Keeling, 2010: 56)

De ahí que se plantea como problema científico.

¿Cómo contribuir a la gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos en el contexto de las instituciones de educación superior angolana?

Por todo lo anteriormente expuesto en la investigación se determina como objetivo general. Elaborar una concepción teórico-metodológica de gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos que tienen lugar en el contexto de las instituciones de educación superior (ISTA) de la provincia Luanda, República de Angola.

La concepción teórico-metodológica que se propone estará sustentada en ideas, principios y fundamentos que actualicen la concepción del trabajo con la información y el conocimiento organizacional y el externo utilizado en la institución para el cumplimiento con éxito de los procesos sustantivos universitarios, que se



toman como base desde lo metodológico para proyectar acciones pedagógicas que potencien la introducción de la gestión del conocimiento como proceder estratégico-metodológico.

Para el desarrollo de la investigación se trazan un conjunto de tareas de investigación las que están dirigidas a: Tareas de investigación

- Sistematización de los referentes teórico-metodológicos sobre gestión del conocimiento y los procesos sustantivos en las instituciones de educación superior.
- Caracterización del estado actual de la gestión del conocimiento en el contexto del ISTA de la provincia Luanda, República de Angola.
- Determinación de los componentes esenciales que deben tenerse en cuenta en la elaboración de la concepción teórico-metodológica de gestión del conocimiento para favorecer los procesos sustantivos que tienen lugar en el contexto del ISTA de la provincia Luanda, República de Angola.
- Valoración de los resultados obtenidos en la implementación de la concepción teórico-metodológica de gestión del conocimiento propuesta.

Para el desarrollo del proceso de investigación se asume el método dialéctico materialista como método general de la ciencia, en el que se sustentan los restantes.

Métodos de investigación de nivel teórico, nivel empírico y matemático-estadísticos. *Métodos teóricos*, histórico - lógico para el estudio del tratamiento de los aspectos relacionados con la gestión del conocimiento y los principales procesos que caracterizan a la educación superior y sus instituciones en diferentes contextos y momentos históricos, en particular en la República de Angola. Analítico - sintético para la determinación de los fundamentos teórico- metodológicos que sustentan la gestión del conocimiento y la educación superior en la República de Angola, y poder arribar a conclusiones necesarias para el establecimiento de la articulación entre la teoría y la práctica, las concepciones sobre el tema abordado en la investigación. Sistémico estructural - funcional, es el método que permite la concepción sistémica de toda la investigación y de la estrategia propuesta. *Métodos empíricos*

Estudio documental permite la obtención de información sobre las particularidades de los documentos normativos, resoluciones, e indicaciones y otras fuentes y recursos de información sobre la educación superior, los procesos universitarios, el trabajo con la información y el conocimiento en la República de Angola.

Observación, para constatar en la práctica profesional el desarrollo de la gestión del conocimiento en el contexto de las instituciones de la educación superior en la República de Angola.

Entrevista, para obtener información sobre el estado actual de la gestión del conocimiento en el contexto de la educación superior y la institución educativa seleccionada en la República de Angola.

Encuestas, a directivos, profesores, especialistas y estudiantes para la búsqueda de criterios en relación al rol que le conceden a la gestión del conocimiento en los procesos sustantivos universitarios en la República de Angola.

Consulta a especialistas, para obtener opiniones autorizadas sobre la pertinencia de la estrategia de gestión del conocimiento propuesta y las recomendaciones y sugerencias necesarias para su perfeccionamiento y aplicación en la práctica educativa.

Triangulación, metodología para determinar la coincidencia y divergencia de la información obtenida mediante los diferentes métodos empíricos aplicados y llegar a regularidades en el comportamiento de los aspectos abordados en la estrategia propuesta.

Método matemático-estadístico

Distribuciones de frecuencia absoluta y porcentual y las medidas de tendencia central (mediana) para describir el comportamiento del objeto, el campo de investigación y para su caracterización tanto durante la constatación del problema como en la valoración de los resultados de la puesta en práctica de la estrategia.



Conclusiones

Se asume la gestión del conocimiento como base, proceso y resultado de los procesos universitarios. Las acciones pedagógicas que se proponen como parte de la estrategia estarán dirigidas a:

- Gestión de información, que incluye diseño y elaboración de productos y servicios de información, tales como: sitios web, repositorios de contenidos, blog, foros, observatorio infotecnológico.
- Alfabetización infotecnológica, actividades dirigidas a elevar la cultura infotecnológica de docentes, directivos y estudiantes.
- Trabajo editorial y de publicaciones para potenciar la socialización, visibilidad e impacto de la producción científica, desde el diseño y elaboración de una revista, boletines y otras vías de publicación.

Desde lo estructural para el logro de lo antes expuesto se requiere de la proyección de un Centro de Investigación e Innovación Tecnológica y la organización del sistema de información (Centro de Recursos para el Aprendizaje y la Investigación *CRAI*).

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Alonso, A.S. (1995). La Institución educativa de las tecnologías. España: Universidad de Valencia.

Álvarez B. J, et al. (2013). Administración de los sistemas y tecnologías de información en las organizaciones educativas, s/e, México.

Cabrero, J. (2006). Nuevos desafíos para las universidades: ls incorporación de las Tecnologías de Información y comunicación. Revista de Ciencias de la Educación, México.

Castells, M. (2006). La era de la información. España: Siglo XXI, editores S.A.

Coll, C. (2004). Psicología y curriculum. Buenos Aíres: Paidós.

Creel, C. (2001) El salón de clases desde el punto de vista de la comunicación, Revista Perfiles educativos. México: CISE, UNAM.

Díaz, F. (2002). Didáctica y currículo: un enfoque constructivista. España: Ediciones de la U. de Castilla.

Escamilla, J.G. (2005). Selección y uso de las tecnologías educativas. México, Trillas.

Keeling, A. M (2009). Estrategia de gestión del conocimiento para potenciar la actividad científica educacional desde el Centro de Documentación e Información Pedagógica Revista Órbita Científica, 15(52).

Keeling, A. M. (2015). La gestión de la información y del conocimiento en el contexto de la actividad científico educacional. Revista IPLAC, 3 (21).

Cordoví, F y Keeling, A, M (2018, abril - junio). La utilización de la imagen digital en el proceso pedagógico universitario. Revista digital Atenas, 2 (42), 92-107.

